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新赛季的CBA，各队的大牌外援

们不出意外成为主角， 在场均得分排

名前20位中， 仅有王哲林一名国内球

员，在篮板、助攻等关键数据排名上，

外援也占据了绝大多数戏份。

不过，在CBA外援新政的影响下，

外援“混迹”CBA的压力也逐渐增加，

“耍大牌”的并不是没有，但“敬业”的

例子却是多了起来。

在联赛第四轮对阵八一队的比赛

中， 新加盟辽宁队的史蒂芬森被打掉

门牙，但一天后对阵同曦的比赛中，他

仍然带伤登场并打出了30分、10个篮

板和7次助攻的全面表现；在对阵广州

的比赛中，四川男篮外援托马斯·罗宾

逊因连续五场收到技术犯规，误以为下

一场将被停赛而蹲在角落里落泪；本赛

季呼声最高的北京首钢外援林书豪，前

五场比赛中三度挂彩， 共被侵犯44次，

达到全队被侵犯次数的38%， 手臂、膝

盖先后流血，但在场边简单包扎后继续

上场拼抢。这几位外援的职业态度和敬

业精神引起了不少球迷的关注。

曾有一些外援觉得自己不需要训

练都可以在CBA随意得分，但在越来

越多人经历过CBA以后，外援们开始

对这一中国联赛有了更加客观的看

法。2017年，辽宁队外援巴斯就在接受

采访时说：“CBA联赛给我的感觉是强

度很大，速度很快，各队之间的对抗很

激烈。”而林书豪也在赛季开始之前的

一次采访中说：“我去年跟小丁、 郭艾

伦训练，我觉得这里水平真的很好，我

非常尊重CBA。 ”

近年来，由于职业联赛快速发展，

CBA的对抗水平越来越高，一些打算

来淘金的外援来到CBA后发现并不能

适应联赛强度， 最终和球队分道扬镳

的不在少数。 而留下来的外援们也真

正认识到了CBA的竞争同样很激烈，

这份工作值得被尊重。 除了专业性和

强度越来越得到外援的认可以外 ，

CBA公司对外援制度的改革也是促使

外援们越来越敬业的重要原因之一。

本赛季CBA实行新的外援签约政

策，按照新的规定，各球队与外援签订

的合同有了“试用期”。试用期有两种方

式，一种是按月签，一个月为一个试用

阶段，前两个月外援的合同为非保障合

同，两个月后若球队决定继续留用， 则

外援的合同将自动转变为全保障合同。

另一种是按场次签，每10场为一个试用

阶段， 前20场外援的合同为非保障合

同，20场之后球队若决定继续留用，外

援的合同将自动转变为全保障合同。

这样的政策， 激发了外援们的斗

志，加之联赛质量的提升，想要靠着名

气和辉煌的履历在CBA联赛 “混日

子”，越来越不容易。

作为对CBA最了解的外援之一，已

经成为北控主教练的马布里表示：“（外

援们） 需要认识到这里是CBA而不是

NBA，清楚来到这里是去帮助中国球员

的，而不是来这里展示自己的，需要融入

球队当中，需要去尽力帮助球队赢球，最

重要的事情就是要团结队友。 ”

在2020-2021赛季 ，CBA的外援

政策又将迎来转变， 每支球队外援上

场最多为2人4节4人次，每节最多一人

次（任一时刻只有一名外援在场上）。

在名额逐步收紧、 同行竞争逐渐

激烈的情况下， 敬业恐怕将是外援们

在CBA生存的唯一选择。 （■新华社）

上海男篮自救从换外援开始
85比119， 山东省体育中心体育馆大屏幕上的比分如同针

刺一般扎在每个支持上海男篮的球迷心中。 一场34分的溃败，

让上海男篮以5胜7负的战绩位列积分榜第16名，跌出了前12名

的季后赛区域。 这支休赛期让球迷备受期待的大鲨鱼，在这个

夜晚的球场表现以及展现出的精神面貌让球迷唯有一声叹息。

专题撰稿 本报记者 薛思佳

客场对阵山东男篮的这场比赛，
对于上海男篮外援莫泰尤纳斯来说，
本是一场充满温情的比赛。这个立陶
宛人在过去两个赛季给这支球队带来
过不少美好的回忆，其中也包括上赛
季面对大鲨鱼的30+30，就此成就了
本赛季的一段姻缘，但谁曾料想，老东
家给他的见面礼竟是一场大比分的失
利。

19分和11个篮板，如果只用数据
来评价莫泰尤纳斯的表现，或许可以
用中规中矩来概括，但就球场上的表
现来说，立陶宛人显得有些挣扎和孤
掌难鸣，这是他赛季至今罕见地在助
攻一项数据上挂零的比赛，或许在这
个夜晚他会怀念起曾经一起在这片场
地战斗过的泰·劳森，“莫泰尤纳斯还
是更适合和一个有突破能力的后卫搭
档，更多通过挡拆去得分，而不是像现
在完全依靠个人能力去进攻，这对他
的身体和体能都是一个极大的消
耗。”上海男篮前队员、赛事评论员徐
咏说道，作为一个有过严重伤病史的
球员来说，莫泰尤纳斯在比赛中一次
次的摔倒都会让不少球迷感到胆战心
惊。

莫泰尤纳斯的独木难支，多少也
体现出了目前大鲨鱼的尴尬境地，便
是另一名外援詹姆斯·纳纳利与球队
体系的不兼容，作为一名擅长无球进
攻的投射型球员，纳纳利在近两场比
赛中的命中率有所下滑，反而暴露出
了其进攻手段单一的缺点，这也让俱
乐部将更换外援提上了议事日程，“换
外援可能会有一点起色，我们现在也
在努力，像现在罗旭东受伤，球队没有
能掌控局面的人。我们现在的外援也

是需要我们去给他制造机会，对我们
的队伍和球员来说，确实是难度大一
些。”据了解，如不出意外的话，球队
的试训外援雷·麦卡卢姆将在本周三
主场对阵青岛男篮的比赛中顶替詹
姆斯·纳纳利出战，在罗旭东受到腰
伤困扰的情况下，球队需要在后卫位
置上寻找一位具备组织和得分能力
的球员，而雷·麦卡卢姆在试训中展
现出了这方面的能力，达到了教练组
的要求。
有了上赛季广东男篮通过“储备

外援”的方式夺冠之后，不少球队都在
这个赛季争相效仿，引进了“第三外
援”，其中就包括北京、广州、深圳等球
队，而上海男篮此役的对手更是在夏
天先后引入了四位外援，直到赛季初
才敲定了哈德森和梅斯的组合，而近
期又与特洛伊·威廉姆斯达成了试训
合同，目的就是为了“敲打”近期与主
教练巩晓彬产生矛盾的哈德森，效果
立竿见影。在各支球队开始在外援上
进行军备竞赛的同时，上海男篮显然
也必须要给自己留个后手，来确保自
己不要在外援方面处于下风，毕竟“外
援决定下限，内援决定上限”依旧适用
于如今的CBA联赛。
这场当头棒喝的失利更像是给上

海男篮敲响了警钟，在如今竞争愈发
激烈的CBA联赛中，任何一场比赛的
得失都将影响到球队在赛季中的走
势，好消息是球队从上周日开始便得
到了一个三天的调整和缓冲期，一方
面是给伤员更多的恢复时间，同时也
能够让队员们尽快从这场失利的阴影
中走出，“打成这样确实不应该，希望
回到主场能有一个好的表现。”但愿，
大鲨鱼的回暖无需让上海球迷等待太
久的时间。

几乎是客场对阵山西男篮的翻
版，相同的剧情又一次在上海男篮客
场挑战山东男篮的首节发生，面对对
手极高的投篮命中率，球队在攻防两
端都迷失了方向，“这场球我们打得非
常糟糕，作为主教练我要为此负责，在
碰到困难的时候没有及时把队员们的
情绪调整过来。”上海男篮主教练李秋
平赛后主动承担起了失利的责任，近
期球队低迷的状态也让不少球迷将矛
头对准了教练组，尤其是对于大鲨鱼
进攻端的调教距离外界的期待有一定
的差距，“上一场我们有五个国内球员
得分上双，所以大家比较有信心，希望
在进攻上有所改善，就导致大家打得比
较急躁。”事实上，相比于以往大比分落
后的比赛，上海男篮本场比赛展现出的
斗志更让人感到失望，尤其是在防守端
让对手予取予求的表现让外界丝毫看
不出这是一支志在冲击八强的球队，而
这背后的原因也远远不是一个张兆旭
或是一个罗旭东能够解释的。

赛季至今，翻看CBA联赛技术统
计，不难发现上海男篮的症结所在。球
队目前场均98.9分位列全联盟倒数第
五，场均15.6次的失误位列全联盟第
六，三分命中率32.2%位列全联盟倒数

第三，三分命中数仅为7.3次，位列全
联盟倒数第二，而罚篮命中率更是惨
不忍睹，只有70.8%，位列全联盟倒数
第一，就连赛季初引以为傲的防守效
率也在近几场比赛有了一定程度的下
滑，更是让此前场均100分不到的山东
男篮打出了赛季至今最高光的进攻表
现，“我们进攻的把握性不是很好，一个
是因为李根的伤病，第二个我认为鞠明
欣还没有把他的状态发挥出来，在我们
队中这两个点应该有场均10分的能力。
如果他们发挥不出来，我们锋线本身就
比较差，外援一旦受阻，出来的机会就
更少。”
为了吸取上赛季因为伤病，导致

缺兵少将的经验，新东家入主的上海
男篮在这个夏天接连引进了几位内

援，夯实到球队的阵容体系中，但就目
前几人的表现而言显然距离外界的期
望有着很大的距离，似乎球队也仍未
找到他们的使用说明书，而相比于受
到伤病困扰的李根和张春军来说，鞠
明欣的状态似乎一直是个谜，“虽然他
跟队合练时间最短，但是就他在美国
拉练期间的表现来说，不至于打成现
在这样。”上海男篮高层人士说道，“我
们也跟他有过沟通，可能是因为到了
一个新城市和一支新球队，多少还需
要一些适应的时间。”
在这个休赛期，上海男篮在夏训

期间引入了来自国外的三位私人训练
师，帮助球员提升个人能力，从当初的
反馈来说，得到了球队上下的一致好
评，但就目前球场上的表现而言，似乎
只有罗汉琛、罗旭东、董瀚麟等少数队
员相比于过往有了一定的提升，反而
多少暴露出了球队整体磨合时间较短
的缺陷，“这场球还是输在自己手里，
确实打得不好。”王潼说道。在经历这
一场完败之后，上海男篮全队或许都
要重新开始审视目前在联盟中的地
位，“其实教练组赛前准备得都挺到位
的，结果比赛打成这样，我们球员应该
自己去反思。”罗汉琛说道。

【数据·防守有进步】

拿上赛季的球队的场均数据来

看， 本赛季上海男篮最大的进步肯

定是防守端。场均失分下降了，场均

抢断增加了， 让对手场均三分球命

中率下降了。 虽然场均篮板球和场

均盖帽都有一些降幅，但要知道，这

是在缺少“内线第一屏障”张兆旭的

情况下取得的数据。

还有一个可喜的变化，就是主

帅李秋平强调的 “团队篮球 ”正在

慢慢形成化学反应。 从场均19.1次

助攻升至20.4个， 升幅不大也足以

说明问题。 自李秋平回归上海男篮

以来，球队在分享球权这一环在上

赛季就已经大有起色。

【数据·场均得分下滑】

最明显的就是场均得分下降

了， 这证明目前这支上海男篮在进

攻端的能量较前几个赛季下降严

重。分解来看，其一就是三分球命中

率有明显降幅。 在没有了弗雷戴特

和卢伟两门“远程大炮”以后，并没

有球员站出来补足这一缺口。 外线

得分能力不足， 使得上海男篮缺少

追分和拉开比分的最大杀手锏。 面

对强队陷入不利局面时，这一“遗失

的美好”尤其叫人怀念。

上赛季，上海男篮“寂寞大神+钻石”的组合，可以场均拿下55.8分、15.5

个篮板、8.1次助攻，场均40次的出手次数，伴有5.2次的场均失误。

而本赛季的“纳纳利+莫泰”组合，场均数据为46.7分、19个篮板，7.5次

助攻，场均33次的出手次数，同时有5.9次的场均失误。

可以看出，新组合虽然场均出手次数少了七个，但效率并没有因此提

升———失误更多、助攻更少，新组合主要优势是略胜一筹的篮板球。 尤其是

小外援纳纳利，各方面数据看起来不坏，但都太过平庸，更没有领袖气质，

正如他在场上的存在感一样。

从数据结果论，纳纳利并没有如赛季前外界推测的那样，明显带来更

佳的团队效应和防守强度。

【数据·外援得分能力明显下降】

独木难支 进攻瘫痪成常态

纳纳利的进攻手段有些单一

“混”CBA
越来越难


